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乙未羊年的 “央视春晚” 来临之时 ， 观众不
免要怀念表演艺术家赵丽蓉那精湛的演技，

给观众带来的笑声 。 观众不禁会忆起她在往年 “春
晚” 上表演的那些经典小品。 为此， 笔者采访了赵丽
蓉的家人、 亲属、 搭档、 同事等， 从而帮助观众对赵
丽蓉的深深思念得以延续———

次子盛大鸣说
她本质上就是老家的农民
就是个普普通通的老太太

由于大鸣一直到赵丽蓉去世前一直是跟母亲一起
生活， 对母亲成名前后的轨迹可算是了如指掌。

而说起母亲的个性， 大鸣有太多的感受： “我妈
在家她这一辈儿排行老八， 最小， 小名叫 ‘老爱 （读
耐音）’。 年轻一辈儿的都跟着我二舅家孩子称她 ‘老
姑’。 后来在中央电视台出名了， 明星们都流行叫她
‘妈’， ———成了 ‘母亲’ 的代名词儿了！”

“要说我妈认真到什么程度， 比如有时候我们打
电话说： ‘我们过去行吗？’ 老太太说： ‘不行！ 我
这儿有个本子正看着呢！ 你们别过来了！’”

“他们剧院的演员筱丽珠老说： ‘丽蓉， 土老冒！
我让她上哪儿 ， 她就跟我走 ！ ’ 我妈自己也老说 ：
‘我们家不花钱， 就跟挣钱似的了！’ 她根本不知道高
级饭馆门儿冲哪儿开！ 到医院挂号、 拿药， 她都找不
着门儿！ 可到那儿人家都认识她， 围着她！”

“她在家也不安电话， 就 ‘隐居山中’ 了！ 除非
答应了人家了， 导演什么的， 打电话给我们， 我们再
悄悄地过去 ， 说 ： ‘您是不是答应人家了 ？’ 她说 ：
‘是’， 这才算是联系上了！ 她其实本质上就是老家的
农民， 一个普普通通的老太太！”

她认为不行的小品
宁可“流产” 了也不演

可对待艺术的态度， 大鸣的介绍则显示了赵丽蓉
的另一方面的个性：“我妈在小品当中，叫‘新生代’ 也
好， 其实就是试探性地在搞。 别人搞出来之后， 她要
看， 完了自己总结， 自己总结出来之后， 把自己的东
西融进去， 然后再去搞。 使她的这种形式受看， 起码
百姓接受， 大多数人都肯定， 这就不容易了。

“我妈跟我说， 小品她演起来很吃力。 她越来越
不敢演了， 越来越害怕！ 可以显示出她对小品的认真
对待 。 她太较真 ， 有些小品她这个关要是过不去的
话， 就 ‘枪毙’ 了， 包括跟某些大腕的合作。 很多写
小品的人都说， 您要是不演， 我这个东西就流产了。
但她说， 我认为不行的， 宁可流产也不演。

“她就是这个路子很明确， 所以现在全国一说赵
丽蓉的小品还是有那么多人喜欢， 因为低俗的东西她
没有， 一直就是正经八百地演。 就是把中国的那种国
情、 民情给演出来了。 我父亲说过： ‘你妈妈， 她还
确实是那种贫下中农。’ 她没有一点小资产阶级的味
道， 也没有一点知识分子看问题的方式。 她就是很朴
实的， 贫下中农的感悟在她身上的体现。 她后来的一
些小品逐步 ‘上楼’ 了。 她也在吸取其他戏曲， 还有
什么唱歌等的营养。 融入她自己的小品里去演， 至于
成功没成功， 她自己都把握不住。 她没有那个学问能
掌握自己的知名度。 所以我妈跟我说， ‘我知道自己
吃几碗干饭！’ 她老是在退。 她说， ‘你们要真是妈
的孝顺儿子， 就把妈往农村一搁， 谁都不让见， 我就
跟这儿就种我的地。’

“所以我们就老是要给她营造一个农村这样的家
庭氛围， 让她老想着什么时候我就回家去， 过那种农
村的田园生活。 但是这种生活， 每一年她都没连续过
过十天， 因为她没有时间， 你看 ‘春晚’ 一完了， 需
要正月十五演出的时候， 马上就有人找来了。 紧接着
电影、 电视剧的就来了， 一般就是十天半个月或者两
个月就约上了。 她是非常讲信用， 只要是约上了就准
得要赴约 。 她要跟人家谈 ， 一谈完了沉着脸就回来

了， 这怎么闹的， 谁谁的片子， 我要不去还真不行，
人家说了， 我要不去人家这个片子还就真不拍了。 所
以她老是从那种高兴的欢喜中， 啪掉下来， 变成阴沉
着改 ‘阴天’ 了。 就开始琢磨， 这个琢磨的过程对于
我们家来说， 也是个阴天。 就跟我妈谈着谈着就谈不
进去了， 就不是畅所欲言了。 这时候她要有针对性地
看一些大片， 比如说影院新上市的美国大片。 她从来
不暴露自己的取费是多少 ， 她是 ‘只要我把戏演好
了， 你们就看着给’， 她说 ‘我不懂这个’， 她从来不
懂。 一起合作过 《过年》 的丁嘉丽跟我妈私人感情挺
好的， 她一般让丁嘉丽给她做一下经济上的参考， 告
诉她这个片子大概应该取费是多少， 我妈她根本不知
道。 她老认为我在评剧院人家让我演出就得演出， 到
社会上人家让我演出是看得起我。 就这个价值， 人家
看得起我我就给人演， 好与坏大家评说吧。 人家喜欢
我的时候， 我算走运———就这个！

“石林搞的小品立意比较正， 中间的馅儿就是我
妈她们加的。 我妈很赞成石林的大方向， 其实 《功夫
令》 表现的就是全民健身。 但是他有时候给我妈她们
提供的就是一个框架， 我妈在创作的时候就特别难！
其实她有些小品还是受荒诞戏剧风格的启示， 就好像
他们旧社会唱文明戏， 到年根底下， 唱一些荒诞戏都
是反串的。 她受这个启示比较多， 就把每年的小品弄
的荒诞的东西比较多， 所以就显得特别真。 《打工奇
遇》 她认为要从荒诞这方面去演， 就没什么压力。 演
好了， 就好像年根底下逗大家一乐， 演坏了我也是反
串， 但是你要创作好了， 演起来就比较轻松， 创作不
好她往里加包袱的时候就比较累， 而且哪句话加不好
了也容易通不过， 中央台本身规矩也比较多。”

不敢轻易接广告
药品要自己亲身尝试

“她不轻易接广告， 因为她不了解这里头是怎么
回事！ 拍完回来我们就一块聊， 问她累不累， 她说不
累， 比拍戏简单多了， 到那儿就吃饭， 吃完饭， 一换
衣服， 夸夸， 两下就拍完了。 就两句台词一说， 很简
单。 而且钱挣得还多。 她当时应该是能破当时的出场
费纪录， 但是她不那么做， 因为她对这个老是抹不开

面子。 她也确实是， 也不上饭馆去， 也不大吃大喝，
都是人家买单， 她也不花钱， 尽吃 ‘蹭饭’！ 像家里
盖房什么的 ， 我们有什么困难也不跟她说 ， 我妈就
是， 你们用钱吗， 给你们， 拿去花去吧！ 过两天他们
有什么事找我来， 还给我送钱来。 就完了， 就这么简
单。 这个家里过日子对她来说就这么简单、 单纯， 也
别有什么算计呀什么的， 大手大脚， 但是她也不怎么
花钱， 吃喝住房都不花什么钱。 我妈原来住的那个高
知楼里交水电费， 她都是头一个交， 说老太太该交钱
了， 她就说你们看该交多少给你们， 她不抠。 那房子
说卖给我们了， 说多少钱， 两万六， 赶紧给你们。 有
人说 ， 赵丽蓉有钱 ， 说给就给了 ， 别人还得算计算
计。 其实她就那性格！”

赵丽蓉的堂侄说
听说赵丽蓉回老家
多半村的人都来看她

因为赵丽蓉在家最小 ， 所以她的堂侄一直称她
“我老姑”。 问他 “赵丽蓉20年前回老家时候的情景你
还记得吗？” 他说： “大概是1985年的事儿！ 当时她是
到宝坻参加 ‘评剧名家荟萃’ 演出来了！ 顺便回老家
看看 ， 当时乡里的 、 县里的都陪着一块堆儿来的 。”
问赵丽蓉那次来在家呆了多长时间 ？ 这位堂侄回忆
道： “有一个钟头吧？ 她那次来可热闹了， 我们多半
村的人一听说她来了， 都来看她。 她说多少年都没坐
过热炕头了， 就想坐坐热炕头！ 她还记得这老房子。”

据这位堂侄介绍说， 赵丽蓉生前回老家到小时候
的故居虽然就只有这么一次， 但她后来还曾回过老家
宝坻： “后来又过了几年有一次她到宝坻演出， 我跟
我们大儿子就到城里去瞅她去了。”

外甥女王伶加说
我老姨从小就走到哪儿
都给大家带来笑声

赵丽蓉的外甥女王伶加对她老姨的印象就是 ：
“她是天生的悟性高， 聪明， 而且她的幽默感是自然
的。 从小只要她在哪儿， 哪儿就笑声不断。 我老妈就

老说， 什么时候有老爱 （读耐音） 就热闹啦！ 我们跟
她感情一直不断的原因 ， 过去当然是因为艺术的原
因， 因为我姑妈是 ‘芙蓉花’ （慧眼识珠发现赵丽蓉
表演潜力的著名评剧表演艺术家）， 我老姨是跟她从
小学戏出来的。 后来我跟我老姨也比较接近， 因为她
只比我大五岁， 她是姨里面最小的， 我是我们家里最
大的。 我们过去都不叫她老姨， 都叫她 ‘老帮子’。”

王伶加说 ： “她可以说是博学多才 ， 广泛的涉
猎， 谁有一点什么信息， 她知道了都会抓过来。 她特
聪明， 她是没文化， 但是她看了好多书， 比如像 《红
楼梦》 什么的， 她没念过多少书， 不认识多少字， 但
是她就那么从头到尾捋着看。 连跟她一起拍过 《红楼
梦》 的刘晓庆都说， ‘在赵老师面前我都很拘谨， 拍
戏都紧张!’”

同事张凤桐说
其实在生活中
赵丽蓉就那么幽默

由于跟赵丽蓉在中国评剧院同事多年， 张凤桐谈
起赵丽蓉简直是 “如数家珍”： “她在评剧 《弄假成
真》中借鉴了小彩舞（骆玉笙）的京韵大鼓，结果特招人
迷。 所以小彩舞特别喜欢她，每次她到天津演出，小彩
舞是前台看戏、 后台看人！ 还要请她到国际俱乐部吃
饭。 连京剧表演大师袁世海也特喜欢看赵丽蓉演戏。
每次两口子都找我要票， 我说不行啊， 没有好票！ 他
说你只要把我老伴安排好了， 我坐哪儿都行！”

张凤桐还透露了很多赵丽蓉生活中的幽默场景：
“她还有时候尽弄些恶作剧， ‘文革’ 中， 她和爱人
盛弘闹别扭， 两口子就分开住。 她住南房里外间带着
仨孩子， 盛弘住北屋。 黑更半夜的， 她穿着个睡袍，
把她那大长辫子往脸前一散， 跑北屋去了， 坐在她爱
人床头上用嘴吹她那头发， 一吹扫她爱人一下， 盛弘
醒了把他吓了一大跳： ‘啊！’ 转天早晨就去找造反
派的领导： ‘我要跟她离婚， 她半夜吓唬我！’ 你说
可乐不可乐！” “她跟三个儿子也尽 ‘闹笑话儿’！ 有
一次， 仨秃小子早上吃早点， 吃的是萨琪玛， 其实不
掉渣儿 。 但赵丽蓉回来 ， 指着他们鼻子说 ： ‘托了
吃、 托了吃！’ 结果一转眼， 那仨小子猫到屋里去了。

她进屋一看 ， 仨小子脱光了那儿吃呢 ！ 一问 ， 他们
说：‘您不说让我们脱了吃嘛！ ’她没事儿尽跟我们学说
这个， 有时候经常拿自己和家里人逗乐儿， 有时候还
老拿自己老妈逗乐， 结果那时候青年团就批评她， 说
她庸俗， 不懂礼貌， 哪有拿自己母亲开玩笑的！”

“薛金梅是搞发型的， 国庆节游行人不够， 就让
赵丽蓉扮成男的，穿小生戏装；女的穿‘女友’戏装，持
柳叶刀。 结果，薛金梅是‘解放脚’，走路一走一顿一走
一顿的。 赵丽蓉学得惟妙惟肖的。 包括小白玉霜抽烟
弹烟灰， 那兰花指， 歪着头， 也学得特像！ 而且， 每
次都是当着当事人学， 把当事人逗得乐得不行！”

搭档王景明说
赵丽蓉聪明又见多识广
吸取传统的东西来丰富表演

既是发小儿 ， 又是搭档 ， 王景明曾与赵丽蓉在
《刘巧儿》 等多部经典评剧中合作。 王景明说： “上
世纪四十年代， 她哥赵连喜跟她们姐儿俩搭上 ‘芙蓉
花’ 的班子。”

“建立新中国之后，她哥就带着他们几个，自己搭
了个班子演戏。 后来我们都在‘凤鸣社’。 ‘凤鸣社’解散
后， 我进了市评剧团。 赵丽蓉去了总政解放实验评剧
团。 1953年成立‘中国评剧院’，赵丽蓉进了‘中国评剧
院’。1960年又合并了市评剧团，才排了《杨三姐告状》。”

“赵丽蓉是跟她姐姐赵雅蓉学的。 赵丽蓉的很多
东西都是吸取传统评剧里的东西来丰富她的表演， 而
且她见多识广，所以，就能随手抓来即兴表演。 她很善
于借用脑子里积累的东西，比如像小品《货真价实》里
的那段唱儿用的就是 ‘对花鞋 ’里的调儿 ，那段 ‘报菜
名’用的就是《马寡妇开店》里的 ‘快板’ 唱法。”

明星谈赵丽蓉
“老太太比我高深多了”
“在老太太的面前我们什么都不是”

不仅黄导， 很多合作过、 甚至没机会合作成的大
腕对赵丽蓉也是深为钦佩， 大鸣回忆道： “与我妈合
作， 拍 《过年》 的葛优说， ‘我确实不敢谈， 因为老

太太比我高深多了， 我们小辈的不能表现这个。 我葛
优算什么！’ 包括姜文， 在我们家就说过， 说 ‘老太
太一出来， 我姐姐跟我妈就得看， 我们这表演算什么
呀， 在老太太面前什么都不是！ 我早就跟老太太有一
个约定， 让老太太演我妈。’ 姜文特服气， 说我妈的
表演就是他们所向往的， 一出来就是那么轻松自然，
弄出来的就是艺术家的那种。 ‘我们怎么追求就追求
不了， 还得这个吧那个吧， 学这学那， 人家就是艺术
家。’ 他们就这么去看。 他就跟这屋， 对着一帮媒体
的说， 这就是他们学表演的特别喜欢的一种演技。 演
《冰山上的来客 》 里杨排长的梁音也说 ， ‘看完了
《过年》， 觉得这才是电影， 演东西就得到这份上， 不
能做作， 还得把真实的东西演出来。’ ‘人艺’ 的梁
秉坤就说， 你妈跟我说一句话， 我始终没忘， 于是之
看了你妈的表演， 说这就是艺术所追求的自然。 但是
我妈反驳说： ‘于是之这么说这不是河水倒流了吗？
他才是真正的自然！’”

“他们在艺术上这么互相谦虚、 礼让， 但是都征
服了观众。 我觉得我妈就是像 《西游记》 导演杨洁讲
的———我们多少年了就难得遇见这么一个 ‘戏虫 ’，
赵丽蓉就是个 ‘戏虫’， 她一演就是这回事儿。 所以
我觉得就是一个天才的艺术家， 悟性相当高， 无论你
给她扔到哪一个戏种里， 只要是不会的， 她可以积极
去捕捉 、 学习 ， 直到她演好了为止 ， 她能够出类拔
萃， 把工作完成的特别好。！”

著名导演黄蜀芹说
赵丽蓉没演成《嗨， 弗兰克！》
让黄蜀芹非常惋惜

赵丽蓉自己最后的遗憾 ， 也是没能跟她所喜爱
的、 主演过 《罗马假日》 等影片的奥斯卡影帝格利高
里·派克合作成 《嗨， 弗兰克！》。 “赵丽蓉以前我也
没跟她打过交道 ， 对她也不太了解 。 就是那次要拍
《嗨 ， 弗兰克 ！》 时觉得她很合适 ， 就去找她谈了几
次。 这个片子她没演成， 因为黄蜀芹前后历经了三个
投资人的破产。 第一次投资人跑啦。 第二个投资人破
产了！ 最后找的是香港一个比较大的电影公司， 结果
查出来晚期肺癌！”

□特约撰稿 郭大誌 王琴

家人亲友眼中的
赵丽蓉

生活中的赵丽蓉赵丽蓉与葛优、 申军谊等电影 《过年》 中的搭档赵丽蓉 《花为媒》 剧照

赵丽蓉与吴奇隆、 苏有朋合影

俏皮的赵丽蓉

●次子盛大鸣说：她就是老家的农民，普普通通的老太太
●外甥女王伶加说：我老姨从小走到哪儿都给大家带来笑声
●同事张凤桐说：其实在生活中赵丽蓉就那么幽默
●搭档王景明说：赵丽蓉见多识广，吸取传统东西丰富表演


